
专家研讨澳门东西方文化交流

日前，由澳门特别行政区政府文化局和社科文献出版社共同举办的《澳门文化丛书》
发布暨“从海洋文化看澳门东西方文化交流”座谈会在京举行。
《澳门文化丛书》是澳门特别行政区政府文化局特别策划和资助的学术出版项目。首

批收入《澳门文化丛书》的包括余三乐撰写的《望远镜与西风东渐》、林广志撰写的 《卢
九家族研究》、戚印平撰写的《澳门圣保禄学院研究》和周维强撰写的《佛郎机铳在中国》
!部著作。学者们还围绕“从海洋文化看澳门东西方文化交流”的主题讨论，认为应该更
加客观及多方面地认识和评价澳门作为“中西文化交流桥头堡”的作用。 （任睿明）
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在中国，花木
兰女扮男装、代父
从军的故事几乎家
喻户晓，这个故事
也曾被改编成电
影、电视剧、话剧
等多种艺术形式。
近日，大型古装电
视剧 《花木兰传
奇》将登陆央视一
套黄金档。新人演
员侯梦瑶第一次演
戏就饰演经典角色
花木兰，她坦言压
力很大，并希望能
够得到观众认可。

据总导演熊郁
介绍，《花木兰传奇》是他耗时 2年、耗资 3+++万元人民币的心
血之作，他自认为该剧也是诸多改编版本中最忠实于北朝民歌《木
兰辞》的。该剧大胆加入花木兰从军前作为绣女织造“和亲图”的
曲折情节，她还在剧中与敌国的王子多伦上演了一段纠结的恋情。
熊郁说，创作班底是从电视剧《红楼梦》选秀活动中注意到侯梦瑶
的。他评价，“侯梦瑶以花木兰般的坚韧完成了这个角色，表现超
出想象，为整部剧的艺术呈现增了光。”

侯梦瑶毕业于北京舞蹈学员，她说，由于原来学舞蹈，在肢体
表现方面有一定优势，而且自身性格和花木兰也很贴近。剧中，侯
梦瑶饰演的花木兰一身戎装铠甲，眼神坚定，眉宇间充满英气。她
透露，花木兰在剧中有 3套战衣，其中一身盔甲全部由金属制作，
重达 ,4公斤。拍戏时，侯梦瑶提前一个月进组，每天进行负重训
练，背着沙袋长跑，因为否则就不能穿着铠甲完成戏中那些高难动
作，如在奔驰的骏马上落下，在扬尘的沙场兵刃相接，在两匹马上
大劈叉，在士兵头顶上扎一字马，吊着威亚凌空作战等……在演绎
花木兰“替父从军、保家卫国”经历的过程中，侯梦瑶觉得自己与
花木兰一同走过一段军旅生涯，和她一起成长，“花木兰从起初的
一个温和柔弱的织女，经历了无数艰难险阻，凭着自己的勇气、毅
力和智慧不断克服困难，最终成为统率千军的大将军，而我也是从
一个没有什么经验的新人，到经过体能训练、武术训练和一步步摸
索着表演，最终完成拍摄。”

在剧中饰演男二号的著名演员吕良伟赞誉侯梦瑶：“文戏出一
个好的演员不是太难，但出一个武打明星就太难了，差不多 *+年
一个。侯梦瑶有望成为未来的打星。”

在国外，瓦格纳的每一部歌剧上演，都是歌剧界的盛事。而他的
创作顶峰———《尼伯龙根的指环》，更是在歌剧界长演不衰。尤其在第
二部《女武神》中，他用一个优秀的音乐范本营造了强大的气场和壮
丽的场面，让人久久无法忘怀，这个乐曲就是 《女武神之骑》。美国
导演弗朗西斯·科波拉的《现代启示录》和赛姆·门得斯拍摄的描写伊
拉克战争的影片《锅盖头》都使用了它作为电影音乐。瓦格纳的音乐
煽情、激昂、瑰丽，具有十分明显和强烈的民族情绪。然而，音乐本
身具有超越观念的纯粹的美的意义。近日，由中央歌剧院独立制作，
从导演、舞美、灯光、服装、化妆到演员，首次在没有欧洲瓦格纳歌
手加盟的情况下，上演了“全华班”《女武神》。长达 5小时 ,6分钟
的演出，以及瓦格纳极具张力的演唱曲目，对演员的体力和唱功，是
一个巨大的挑战，对到场观众的忍耐力，也是一个巨大的挑战。值得
欣慰的是，此次演出完美谢幕。演出结束时，观众那如雷的掌声，足
以说明一切。
《女武神之骑》 的确是一首情绪十分热烈、高亢的乐曲。它采用

了大量的铜管乐，在场的观众听到了长号的宽阔、圆号的浓郁，管乐
的亮色加上弦乐的急促上下滑音形成美丽的音乐织体，营造出了绚烂
的气势，瞬间就使人进入了该剧的音乐情境。这个乐曲的配器结构十
分繁复，戏剧女高音在 '/7' 8音位的持续盘旋，在管弦乐强势的推
进下，恢弘的音响世界惊天动地，音色极为炫丽，乐音十分具有感染
力。正是这种音乐的感性体验，对世界、对人类、对感情拥有最伟大
的奉献精神的布伦希尔德才在观众心中逐渐立体与饱满起来。她忠诚
于沃坦的意愿，为他一次次骑驾着白骏马不畏艰险，出生入死，以顽
强的毅力和出色的成绩忠诚地效忠于神界；她有感于西格蒙德和西格
琳德的真挚爱情，不顾自身安危地保护二人、拯救落难后的西格琳
德，甚至于在最后遭受沃坦惩罚时，她也敢于直白地道出沃坦的内心
矛盾与纠结以及她为何违背父亲意愿的原因……音乐在这里传达出
的，不是恐慌，不是焦虑，是坚定，是勇敢。在不断攀升的女高音
中，让人感受到布伦希尔德热血沸腾的激奋所迸发出的强烈情感和坚
定信念。第三幕第三场中，她对沃坦责问：“我做错了什么，如此丢脸，
以致你如此惩罚，不留情面。”此时的音乐再次出现激进的趋势，充分说
明了布伦希尔德不畏强势、坚决抵抗的决心。直面音乐的感受体验，使
观众能一次次地看到了剧中人物无限的真情和四射的活力。

一千个读者，就会有一千个哈姆雷特。这种身临其境的感性体
验，让笔者坚定地相信，在
一个物欲横流的时代，在这
个马不停蹄的时代，洗涤我
们心灵、激荡我们的灵魂的
方式有很多，歌剧艺术便是
其中一种。它有这样的效
用，让我们追问，什么是坚
持？让我们反思，该坚持什
么？

侯梦瑶：
从红楼梦中人到花木兰
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或许是为了给炎炎夏
日添一分清凉，暑期档电
影市场刮起一阵“惊悚”
风。继 3月 ,5日《枕边有
张脸》上映后，4 月 9 日，
号称“中国到目前为止投

资最大恐怖片”的《咒·丝》也登上了银幕。在接下来
的一两个月里，《笔仙!》、《模特魅影》、《怨灵人偶
:;》、《校花诡异事件》和《诡魇》等惊悚片也会相继
登场。甚至国产警匪片《盲探》、好莱坞引进大片《重
返地球》也都有不少惊悚片段。

惊悚片遇上“暑期档”，能否翻
起大风浪？

惊悚片扎堆上映，主要是制片方看重暑期电影
市场这块“肥肉”。 《咒·丝》的制片人徐闻表示，
影片选择在暑期的开端上映，是希望将它作为惊悚
片的开篇。“我们的电影受众主要是学生，暑期一
般学生都放假了，可以有充足的闲暇时间可以来电
影院观影。”
“暑期档”一词其实是个舶来语。,<49年 3月

*+ 日，斯皮尔伯格执导的惊悚电影 《大白鲨》 上
映后，取得了口碑票房双丰收，好莱坞各大公司也
都开始重视起这个档期，暑期档由此形成。后来迪
士尼等公司又在暑期主推动画片，以吸引放假的学
生。而暑期档的目标年龄层也主要被定位在 5=*6

岁的儿童和青年人。
中国艺术研究院副研究员刘藩说，“随着中国

电影市场变得越来越大，惊悚片作为我国电影的四
大类型之一，今年暑期档的惊悚片数量看起来似乎
多，但其实也还算正常。曾经创造票房奇迹、由杨
幂主演的著名‘粉丝电影’《孤岛惊魂》，几年前
也是在暑期档上映的。”

惊悚片能在暑期档形成一定气候，和它自身
“投资小回报大”的特性也是密不可分的。刘藩认
为，“惊悚片基本不需要大明星，大多投资较低，
上映不需要很长时间就可以收回成本，甚至盈利。
再加上从去年以来新影院和银幕数量大增，市场容
量不断变大，这么多惊悚电影也是容得下的。”正
因如此，惊悚片才受到了很多投资人和电影人的青

睐，“许多新公司、新导演起家时也常常投资这类
电影，比如导演阿甘，早年就因执导《闪灵凶猛》、
《天黑请闭眼》等惊悚片获得了一定的名气。”刘藩
说。

刘藩认为，以惊悚片的中低投入和比较商业化
的属性，是不可能像某些大投资的片子那样在一个
较长的时间段之内持续成为主打片的。“目前中国
很少有人能做到日本和韩国比较成功的惊悚片的水
平，整体而言，这个类型是翻不起什么大风浪的。”

“中国式”惊悚片为何一度成为
“烂片”代名词？

业内人士认为，由于种种原因，相对于发展较
为成熟的欧美悬疑惊悚片和日韩变态惊悚片，中国
惊悚片仍处于起步阶段，中国惊悚片的导演也正处
在不断摸索和尝试的过程中。从早先很少有人愿意
尝试拍摄惊悚片，到后来随着市场的扩大，各色各
样的国产惊悚片蜂拥至影院，惊悚片试图在中国摸
索出一条自己的发展道路。然而，早年的惊悚片却
因其胡编乱造的剧情、粗制滥造的制作，频遭观众
吐槽。国产恐怖片大多故事离奇灵异，情节支离破
碎，刻意制造一系列恐怖场景来渲染气氛，而结局
往往让人大跌眼镜，让观众渐渐对惊悚电影失去了
信心。一时间，国产惊悚片似乎成为“烂片”的代
称。

观众对惊悚片的这种整体印象也影响到了其它
惊悚片的票房。据统计，自 >月 9 日 《咒·丝》 上
档，首周末票房只有 :++多万元。制片人徐闻对这
个数字很不满意，称这与之前预计的 ,+++ 万元左
右相差太多。她认为，“很多观众对惊悚片还是有
成见的，现在 《咒·丝》等于一次又一次地是在为
过去的‘烂片’埋单。”

她无奈地说，“之前一些无良的制片人，只为
挣钱而忽视了影片的质量，把惊悚片市场搞得如此
乌烟瘴气。过去很多惊悚片就是用几十万元拍的，
把观众骗进影院里去就完了，导致现在无论我们怎
么宣传我们的电影，怎么做出质量高的预告片，观
众还是认为影片的内容是难看的。”

令徐闻欣慰的是，最近几天 《咒·丝》 在院线
的排片稳中有升，“或许是院线注意到了影片的质

量和口碑，我们会坚持着，扛着。”不过她仍然觉
得“很受伤”。“我是一个独立制片人，我今后再
也不会主动选择做恐怖片了。”

“电影人要团结起来，拯救国产

惊悚片！”

徐闻说，“我对《咒·丝》 的影片质量很有信
心，但是票房方面不尽如人意，还因为有些因素是
始料未及的。”她认为，除了宣传不到位，很有一
些不可小觑的市场原因，“我们的档期本来不错，
但是有的电影临时提前了，和这些垄断性的电影同
时上映，让我们损失很大。”

笔者了解到，在北京 ?@A 国际影城双井店，
只有 4月 2日排过一场《咒·丝》，上座率也凄凄惨
惨，,++ 多人的观影厅内只坐了 ,+ 多位观众。影
城负责人林女士说，“暑期档上映的片子比较多，
观影厅数量又是固定的，影院方面只能尽可能地给
每部片子安排上档。加上《咒·丝》没有进行宣传，
我们影院方面也很茫然。”林女士说，毕竟影院还
是以营利为目的，如果影片上座率不高的话，院线
方面就会做出一些调整，“这是市场调节的结果，
不存在垄断现象。”据林女士回忆，以往，除了一
些有明星参演的恐怖片会吸引一批粉丝团来观影之
外，大多数恐怖片票房成绩都不显著，“我印象中
只有当年苏有朋主演的《密室逃脱之不可告人》反
响还不错。”

徐闻表示，惊悚片整体票房不佳，更主要的还
是要从惊悚电影自身找原因。如果再像过去那样做
下去，惊悚片就没有人看了。她呼吁，“电影人要
团结，保证影片质量，坚守职业道德，行有行规，
家有家法，不能把拍电影变成赌博。我们应该拯救
类型片，不要再提前消费观众，只顾眼前利益，不
想未来，这样下去总有一天会被自己挖的坑绊倒。”

的确，惊悚片不应只是一种用来挣钱的工具和
观众寻求刺激的药丸，也不应是影院填补空档的备
胎。我们期待，随着电影人的共同努力和行业的规范
化管理，国产惊悚片会做得越来越具内涵，越来越有
水准。“惊悚”只不过是这些电影身披的外衣，外衣之
下对现代家庭伦理以及亲情、爱情、友情的拷问、探
究和反思，也许才是人们更应该关注的。

暑期电影“惊悚”连连
苗 春 郑子榆

暑假，让孩子与艺术相伴
文 依
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4月4日，北京中山音乐堂第,<次带领放暑假的孩
子们“打开艺术之门”，在接下来的93天时间里，3+余
场音乐会、4个夏令营和,,场讲座将与孩子们相伴。

同一天，中华世纪坛也宣布，国内首个暑期少儿
艺术营地“中华世纪坛艺术大家营”将于2月,+日正
式开营。在为期<天的时间里，围绕“艺术游戏”、“艺
术生活”和“艺术创造”等主题开展的十几项活动，涵
盖美术、手工艺、传统文化等领域，为孩子们提供与
艺术接触的乐园。

据悉，国家大剧院等大型艺术机构也都有类似
的计划，在暑假期间开展针对青少年和儿童的艺术
教育和体验活动。

利用自身优势在儿童艺术教育方面做出贡献

中华世纪坛艺术馆曾成功地举办过“世纪国宝
展”、“神秘的玛雅”、“大师达利展”等一系列具有轰
动效应的艺术展览。“艺术大家营”顾问、儿童美术教
育专家赵雪春说，此次“艺术大家营”的特点之一，就
是利用中华世纪坛艺术馆的馆藏优势和展陈优势，
让孩子们走近大艺术家，受到高端、纯正的艺术熏
陶。如活动中有一类课件，就是利用世纪坛收藏的世
界名画做成线描，让孩子观察名画后填色或者贴上
各种颜色的圆点，最终制成一个独特的艺术品。

中山音乐堂也是利用自己与一流音乐院团和音
乐家以及其他艺术门类的资源，吸引了他们为孩子
们带来门票低至*+元、艺术质量却很高的大量演出。
如年年参与“打开艺术之门”活动的北京交响乐团团
长、著名指挥家谭利华，今年再度执棒，带领北京交
响乐团进行了开幕式演出，还为孩子们进行讲解。

为孩子提供接触艺术最自然、亲切的方式

用报纸揉、捏、握、团，可以制成既时尚好看又能
抛、能踢的球；普通的布料经过专业人士的别出心裁
的简单搭配和包、裹、穿、戴，就可以让孩子们到B型
台上秀一秀……赵雪春说，活动可以让孩子体验到
生活中处处都有艺术，艺术也离不开生活，这对于给
孩子们建立正确的艺术观和生活观很有益处。

在“打开艺术之门”开幕式前，波兰爵士音乐家
发给现场的孩子们五颜六色的洗衣机下水管，让他
们一起表演，音乐家则用摇铃、响板以及吹气的、拉
拽的各种儿童玩具作为乐器，演奏出灵动活泼的音
乐，营造出动人的气氛。中山音乐堂演出负责人祝晶
说，从*++4年起，中山音乐堂每年都举办音乐夏令
营，很受孩子们欢迎，有时甚至不得不
增加一期。在这里，孩子们不是学乐器，
是真正的“玩乐器”，与传统的跟着老师
学习演奏不同，这种自然亲切的方式，
有利于孩子们对音乐和艺术的理解。

让更多有天赋的幼苗破土而出

近年来，少年儿童艺术教育极为火
爆，这些大型艺术机构举办针对青少年

的教育和体验活动，固然想从中分一杯羹，但是它们
的收费均比较低廉，可谓价廉物美，音乐堂一场演出
票价低至*+元，“中华世纪坛艺术大家营”每天活动
,+小时，收费只有,9+元。

中山音乐堂铜管夏令营和竖琴夏令营的负责老
师刘洋、王冠表示，每个学音乐的孩子都希望遇到好
老师，其实老师们也希望有更多的机会发现真正有
才华的孩子。王冠说，竖琴这种乐器一般家庭很少购
置，夏令营却能够免
费提供给孩子，让那
些有好奇心、有兴趣
的孩子都来试一试。
经过数天的学习，到
夏令营结束时，孩子
们就可以上台演奏简
单的曲子。赵雪春说，
“艺术大家营”拉近孩
子们与大画家的距
离，也希望将来孩子
们能成为“大家”。


